

EL PACIFICO

Semifario polito independiente. — Fundido en 1895

EDITOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPIZAR A.

Señores don Porfirio Molina G., Alberto Delgado M., Emilio Alpizar A., Belfort Ramírez, Tomás Rosa Molina, Abel Salazar y Ramón Ruiz.

Puntarenas

Amigos de mi aprecio:

Leí la estimable carta de Uds. de 9 de los corrientes, a la que tengo el gusto de referirme:

Pensaba contestarle a don Antonio Segura, por el respeto que me merece el público y muy especialmente el Partido Civil al que tengo la honra de pertenecer; pero creo muy juiciosa la observación de Uds., y me abstengo de contestar el derrame bilioso de dicho señor, puesto que mi actuación actual es conocida de las personas a quien yo tengo obligación de darla a conocer, fué aprobada en asamblea general por el Partido Civil de aquí y ella está basada en móviles de patriotismo en favor de esta Provincia.

Todo lo demás lo sabe el país; los puntarenenses sin distinción de colores políticos, deseamos que cese el desbarajuste municipal de este cantón, y sin necesidad de ponerle velas a Dios ni al Diablo, hemos de conseguirlo, para lo cual contamos con la cooperación de la mayoría de los hombres honrados de Puntarenas.

No terminaré la presente sin manifestarles mi agradecimiento por su espontánea manifestación, y prometerle por este medio, al país en general, que mi juramento prestado en la Cámara, por el cual me obligué a respetar la Constitución y las leyes de la República, será cumplida al pie de la letra, y que mi actuación durante el resto del período que me falta, será siempre en pro de los intereses nacionales.

MANUEL J. GRILLO

San José, 15 de Noviembre de 1915

No se comprende

Como es posible que haya siquiera un civilista de sentido común que se obsequie y no vea con claridad que al pueblo de Puntarenas no le conviene un momento continuar bajo el régimen pachista a que por nuestra desgracia nos hemos sometido por la torpeza de los que con su voto contribuyeron para hacer munícipe a esa camarilla inepta que hoy tiene en completa bancarrota el Tesoro Municipal. ¿Es inexplicable que entre la gente de seso haya siquiera un ciudadano que desee ver a Pacho de nuevo mangoneando a su sabor en el Ayuntamiento y disponiendo sin cortapizas los fondos de la comunidad???

Aunque lo vemos, no lo creemos, dada la enormidad de la torpeza que pregonan los afiliados a la causa que combatimos con tanto empeño.

Quisiéramos llevar el convencimiento más profundo al ánimo de nuestro pueblo para que comprendiera el peli-

gro inmenso que entraña para Puntarenas el dominio de los causantes de tantos males que hoy nos azotan.

Como es posible que no vean que el Ayuntamiento está comprometido y que el desastre que nos espera será a la vez terrible y que solo una Municipalidad económica podría tratar de salvar el Tesoro de la bancarrota y descrédito en que se encuentra.

Es indispensable que sepamos elegir a nuestros ediles y que ellos se sujeten a un plan económico muy estricto.

Tenemos seguridad de que si hay acierto en la elección de nuestros Ediles, algo y mucho muy bueno se hará en beneficio de la Comunidad.

Debemos buscar personas capacitadas, honorables, instruidas, hábiles y enérgicas para encomendar el manejo de los intereses públicos y no votar por cualquier malandrín que figure en la papeleta.

La experiencia nos está diciendo que vale más buscar elementos sanos, competentes y capaces de hacer algo en provecho de la Provincia y hacer a un lado los charlatanes y demás politiqueros de esquina que hoy tienen tan mal parado el crédito municipal.

Este es asunto muy serio y no conviene que descuidemos tan delicado trabajo.

Ahora, los hijos del pueblo que no quieren abrir los ojos y ver las consecuencias de nuestra falta de tacto, sobre ellos caerá el anatema de los vencidos si mañana los panchos por desgracia triunfaran en las urnas.

Pero dichosamente tenemos seguridad de que la mayoría de los ciudadanos no irán más con los panchos ni acuerparán al circulillo funesto que se ha empeñado en hundir a Puntarenas con sus derroches escandalosos y su labor pernicioso.

Oigan los Civilistas

EL DURANISMO AGONIZA

El Duranismo valiéndose de mil tretas consiguió la unión del Partido Civil en San José. Cuando el Jefe del Civilismo se encontraba ausente eliminó su nombre de la lista de candidatos provocando la situación en que hoy se encuentran:

San José, 15 de Noviembre de 1915.

Sr. Lic. don Cleto González Víquez.

Estimado señor y amigo:

Con sorpresa hemos sabido por los señores doctor don Emilio Echeverría y don Pantaleón Córdoba, nombrados como representantes del Partido Civil en el comité de propaganda que se dispuso organizar con igual número de representantes del Partido Unión Nacional, señores Licenciados don Alberto Echandi y don Vidal Quirós, que estos últimos señores imponen como condición precisa para la actitud unida de ambas agrupaciones en la próxima elección de diputados que nuestro Jefe don Rafael Iglesias no debe aparecer como candidato en ninguna de las provincias de la República. Como esto no se

compadece con lo convenido en los preliminares de arreglo que tuvimos con usted, encaminados a procurar la acción combinada de ambos partidos, en los cuales se convino que se prescindiera, en esta Provincia de San José únicamente, de los nombres de los Jefes de ambos Partidos como candidatos a la Diputación y como de otra parte esta exigencia no tiene otro apoyo que el deseo de prescindir en absoluto del nombre de nuestro Jefe, que el Partido Civil no puede aceptar como imposición de ningún otro Partido ni de nadie, tenemos la pena de manifestar a usted que por acuerdo tomado hoy en el Consejo Directivo del Partido Civil, se prescinde de la proyectada combinación con el Partido Unión Nacional.

En la lista por la Provincia de San José, del Partido Civil, irá de primero nuestro Jefe don Rafael Iglesias."

Sin otro particular aprovechamos la oportunidad de usted attos. SS., SS., y amigos.

(f) J. B. Quirós,

(f) Joaquín Aguilar,

(f) Carlos Sobrín,

(f) Emilio Echeverría.

El Partido Civil de San José ha roto el pacto con el duranismo. Sabemos que en el Guanacaste tiene igual cariz la cuestión

A última hora hemos sabido que en Cartago muchos civilistas votarán por la papeleta en que figura don Miguel Brenes, tan conocido y estimado aquí.

Que dirá de esto el duranista don Antonio Segura? Por que no le dirige ahora otra cartita al señor Iglesias.

A

Reunión

Con indescriptible entusiasmo se verificó la primera asamblea del partido de la fusión el domingo próximo pasado. Hizo uso de la palabra como estaba anunciado el inteligente joven don J. Albertazzi Avendaño. Fué ovacionadísimo el orador, principalmente cuando trató el asunto municipal de este cantón.

Sabemos que muy pronto se convocará a una nueva reunión en que harán uso de la palabra oradores civilistas y republicanos que llegarán de la capital.

Por una falsa noticia no tocan barcos mercantes en Puntarenas

Se cree en el exterior que hay viruela negra

Se había venido observando hace algún tiempo que no habían vuelto a tocar barcos mercantes en Puntarenas, y se supone que esto era uno de tantos efectos de la guerra desastrosa en que está envuelta Europa; mas últimamente se ha venido en conocimiento de que el hecho se debía a que se había propagado en toda la costa del Pacífico la falsa noticia de que en Puntarenas había aparecido una peste de viruela negra.

Inmediatamente que se llevó al conocimiento de que esto era y no otro el motivo de que no tocaran barcos, y como eso perjudica mucho al comercio, nuestro Gobierno procuró desvanecer ese infundado rumor, cuyo origen se ignora.

Ponemos en autos de este asunto a los comerciantes a quienes interesa recibir sus mercaderías por el Pacífico, con objeto de que hagan a su vez gestiones para desmentir esa falsa noticia.

Esto dice el importante diario josefino "El Imparcial."

Nosotros con pleno conocimiento de causas y con el informe verbal de los médicos

de esta localidad desmentimos tan descabellada especie, lanzada por los enemigos de este puerto.

Hemos sido los primeros en señalar el peligro, hoy somos también los primeros en manifestar que en Puntarenas no existen enfermedades contagiosas y que se han extinguido completamente los gérmenes del flagelo que nos azotó.

Sanción SOCIAL

El Puntarenense del 14 publica en su plana del frente, como si fuera una obra jurídica de alto vuelo, la resolución recaída en una solicitud presentada por el probo ciudadano don Juan Guido, para que se inscribiera en la lista de sufragantes a varios reos del presidio de San Lucas, que no están privados de derechos políticos.

La Junta, como si estuviera integrada en su MAYORÍA por verdaderos Catones, es decir por hombres sin mácula que la sociedad tuviera que rendirles homenaje por la pureza de su vida, se escandaliza y califica de inmoral la solicitud. Sin embargo, esa misma Junta ha inscrito de motu proprio, por el hecho de ser sus copartidarios, a dos personas confinadas aquí por crímenes y condenadas a inhabilitación de por vida para derechos políticos.

Si fuera inmoral el que los reos por delitos que no traen consigo la inhabilitación ejerzan el derecho de sufragar, el Legislador no se habría ocupado del caso en la ley electoral, ni el Presidente de la República, en telegrama muy enérgico hubiera opinado que debían incluirse en la calificación.

Inmoral es señores miembros de la Junta lo que ha hecho su candidato señor Amador en las elecciones de Buenos Aires, de hacer figurar en los registros electorales, votos apócrifos y aun de personas que habían pasado a mejor vida, para poder alcanzar la curul que calienta sus anchas posaderas contra la voluntad de este pueblo. Inmoral es, que escudándose en escrúpulos de monjas, se abstenga la Junta de resolver una solicitud justa, porque se afectan sus intereses políticos; inmoral es por último señores dichos, muchos hechos que callamos con respecto a cada uno de vosotros que os descalifican por completo, para tener en vuestras manos la suerte de una elección. Puntarenas entera os conoce bien y conoce a vuestro candidato, y por lo mismo se empeña en combatiros con la energía que lo hace, para salvarse de vuestras garras. Llor a los hombres que como Juan Guido, lucha por los fueros de ciudadanos que han tenido la desgracia de caer en una cárcel, muchos de ellos talvez por errores de sus jueces, y que alejados de la sociedad ignoran que todavía tienen derechos que ejercer en el concierto político de los pueblos.

Baldón eterno para los hombres que tratan de disputarles esos derechos, último resto de su libertad.

Sr. Don Leonidas Poveda

Pte.

Deseamos los civilistas conocer su opinión franca y honrada acerca de la conducta del Duranismo al eliminar el nombre del señor Iglesias de la lista de candidatos para diputados en todas las provincias.

Ahora es cuando a usted le conviene hablar ya que saludó tan atentamente al Jefe, en primera plana, etc., a su arribo al país.

Emilio Alpizar A

—Don Victor Céspedes, empresario que no se duerme en los laureles, conseguirá mientras se le entrega el Salón Mascota, otro lugar muy a propósito para las representaciones cinematográficas.

—Ya dieron principio a los trabajos del nuevo teatro que se levantará en el mismo local que ocupó el Salón Mascota.

AMERICA LATINA

La importancia del comercio exterior

Ya se sabe que la América Latina comprende veinte repúblicas diseminadas por todo el Continente americano desde los Estados Unidos hasta el Cabo de Hornos en los mares de las Antillas, pobladas por cerca de ochenta millones de habitantes y cubriendo una superficie de veinte y dos millones de kilómetros cuadrados.

En 1913 el comercio exterior de estas repúblicas se elevó a..... 2.874,876,224 dólares, o sea muy cerca de 15,000 millones de francos, de los cuales 1.325,752,627 dólares corresponden a la importación y 1.539,123,597 dólares a la exportación. Las cuatro naciones que absorben la casi totalidad de las importaciones son los Estados Unidos, Inglaterra, Alemania y Francia que exportan unas tres cuartas partes, siendo el resto el lote que corresponden a las demás naciones del Universo.

He aquí en resumen como se reparte el porcentaje de las importaciones según los países de origen:

Estados Unidos, 24.59 por ciento; Inglaterra, 24.32 por ciento; Alemania, 16.45 por ciento; Francia, 8.34 por ciento; otros países 26.30 por ciento. Total, 100 por ciento.

Resulta de estas proporciones que en 1913 Alemania ha exportado hacia la América Latina...217.966,262 dólares o sea por más de 1,100 millones de francos.

El predominio norteamericano por

razones geográficas sobre todo, se ejerce en Méjico, Centro América, Antillas, Panamá, Colombia y Venezuela.

Terribles Dolores

La Srita. Amparo García, de la Habana, Cuba, escribe lo que sigue: "Ya hacia nueve meses que venia padeciendo yo de unos terribles dolores de espalda y desarreglo de estómago. Nada calmaba mis padecimientos; yo creia no tendría remedio para mi enfermedad. Pero mi prima me recomendó el Cardui, de cual tomé tres botellas, y luego me sentí enteramente bien."

TOME V. EL VINO DE Cardui

El tónico de la mujer

En los achaques de las mujeres, la mejor medicina que se puede tomar es el Vino de Cardui. Alivia el dolor, regulariza el periodo, fortifica el organismo, y deja á la paciente fuerte y sana. Es una medicina suave, tónica y curativa, que todas las mujeres necesitan.

¡Pruébesé!

Nuestros propósitos

Consecuentes con nuestras ideas y los propósitos que hemos sustentado al iniciar la campaña de reivindicación para el puertal de Puntarenas, hemos creído llegado el momento de lanzar algunos nombres de las personas que integran la fusión neo republicana para que nuestros amigos y correligionarios vayan formando su criterio, a fin de efectuar una elección acertada en lo que toca a Regidores y Síndicos.

En el Estado Mayor de los partidos Republicano y Civil, figuran los hombres de más valer de esta provincia por sus virtudes cívicas y sus limpios antecedentes, de tal manera, que no será difícil, aun para aquellos de inteligencia limitada, encontrar elementos progresistas y honorables con que poder constituir una municipalidad que esté en armonía con la cultura de estas poblaciones y sea una promesa de pulcritud en el manejo del haber común. He aquí la lista:

Candidatos republicanos:

- Carlos Barahona
- Serafin Saravia
- Félix Rivera Pittí
- Gonzalo Lizano Guardia
- Macedonio Esquivel
- Napoleón Soto J.
- Arturo Guevara
- Uladislao Guevara C.
- Francisco Huezo
- Gabriel Sáenz
- José M^a Ríos
- Amadeo Salazar
- Juan Guido Matamoros
- Lic. Antonio Alvarez Hurtado

Candidatos civilistas:

- Alberto Delgado
- Porfirio Molina
- Juan Bautista Romero C.
- León Segura
- Rafael París Rubio
- Vicente Soñano G.
- Luis París F.
- José Antonio Díaz
- Miguel A. Velz
- Salvador Arauz
- Abel Salazar
- Miguel Guzmán
- Ariuro Araya

Whisky John Haig

La más antigua destilería en el mundo. — El más fino obtenible
Agente LUIS CASALVOLONE.—Puntarenas

Man Chong Sing y C^o

TIENDA :::: ABARROTES :::: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ARROZ SIAM en sacos y petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

INCLUSIONES Y EXCLUSIONES

A los Republicanos y Civilistas de la Provincia se les hace saber: que en el local que ocupó y ocupa el Club Republicano, los infrascritos representantes de cada uno de los partidos fusionados, atenderán a los amigos y serán sus intermediarios para cualquier reclamo ante la Junta Electoral Principal de este distrito o ante cualquier otro funcionario.

Juan Guido Matamoros

Alberto Delgado M.

W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans
Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arroz
Cemento americano, alemán, sueco
Cañin
Gasolina

Harina
Pez Rubia
Soda Cáustica
Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,
San José, C. R.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,
Puntarenas, C. R.

Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO
Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más
bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

Compra de cueros y pieles

A 62.00 Y 70.00 COLONES

Entenderse con N. BENJAMIN. — Puntarenas

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

Ferretería DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.
Tip: de EL PACIFICO

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRANSPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE NOVIEMBRE DE 1915

| BALLENA | | | BEBEDERO | | |
|---------|----------------------|-------------------|-----------|----------------------|--------------------|
| Fechas | Salida de Puntarenas | Salida de Ballena | Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Bebedero |
| Martes | 2 3 a m | 11 a m | Miércoles | 3 5 a m | 11 a m |
| Viernes | 5 6 a m | 1 p m | Sábado | 6 8 a m | 2 p m |
| Martes | 9 10 a m | 5 p m | Martes | 9 12 p m | 6 a m del 0 |
| Viernes | 12 1 a m | 8 a m | Sábado | 13 3 a m | 9 a m |
| Martes | 16 3 a m | 11 a m | Miércoles | 17 6 a m | 2 p m |
| Viernes | 19 6 a m | 1 p m | Sábado | 20 8 a m | 2 p m |
| Martes | 23 9 a m | 4 p m | Miércoles | 24 11 a m | 5 p m |
| Jueves | 25 12 p m | 7 a m del 26 | Sábado | 27 2 a m | 8 a m |
| Martes | 30 2 m | 9 a m | | | |

| SAN PABLO | | | PUERTO JESUS | | |
|-----------|----------------------|---------------------|--------------|----------------------|------------------------|
| Fechas | Salida de Puntarenas | Salida de San Pablo | Fechas | Salida de Puntarenas | Salida de Puerto Jesus |
| Miércoles | 3 6.30 a m | 11 a m | Sábado | 6 9 a m | 2 p m |
| " | 10 1.30 a m | 6 a m | " | 13 4 a m | 9 a m |
| " | 17 7.30 a m | 12 m | " | 20 9 a m | 2 p m |
| " | 24 12.30 m | 5 p m | " | 27 3 a m | 8 a m |

| MANZANILLO - BALLENA | | | PUNTARENAS - TAMBOR | | |
|----------------------|----------------------|-------------------|---------------------|----------------------|------------------|
| Fechas | Salida de Manzanillo | Salida de Ballena | Fechas | Salida de Puntarenas | Salida de Tambor |
| Martes | 2 5 a m | 11 a m | Viernes | 10 4.30 a m | 8 a m |
| " | 16 5 a m | 11 a m | Sábado | 20 4.30 a m | 8 a m |
| | | | Martes | 30 4.30 a m | 8 a m |

| MANZANILLO | | | CHOMES | | |
|------------|----------------------|----------------------|---------|----------------------|------------------|
| Fechas | Salida de Puntarenas | Salida de Manzanillo | Fechas | Salida de Puntarenas | Salida de Chomes |
| Lunes | 1 8 a m | 11 a m | Martes | 2 8 a m | 10 a m |
| Miércoles | 3 6.30 a m | 12 m | Jueves | 4 8 a m | 10 a m |
| Sábado | 6 9 a m | 4 p m | Domingo | 7 9 a m | 11 a m |
| Lunes | 8 8 a m | 11 a m | Martes | 9 11 a m | 1 p m |
| Miércoles | 10 1.30 a m | 7 a m | Jueves | 11 7 a m | 8 a m |
| Sábado | 13 4 a m | 11 a m | Domingo | 14 8 a m | 10 a m |
| Lunes | 15 8 a m | 11 a m | Martes | 16 8 a m | 10 a m |
| Miércoles | 17 7.30 a m | 1 p m | Jueves | 18 8 a m | 10 a m |
| Sábado | 20 9 a m | 4 p m | Domingo | 21 9 a m | 11 a m |
| Lunes | 22 8 a m | 11 a m | Martes | 23 11 a m | 1 p m |
| Miércoles | 24 12.30 a m | 6 p m | Jueves | 25 11 a m | 1 p m |
| Sábado | 27 3 a m | 10 a m | Domingo | 28 7 a m | 8 a m |
| Lunes | 29 8 a m | 11 a m | Martes | 30 8 a m | 10 a m |

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expres en ancasas rápidas que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

| | |
|-------------------------|---------|
| A Chomes, ida o regreso | € 15 00 |
| " Cabo Blanco, " | 10 00 |
| " Lepanto, " | 25 00 |
| " Corosal, " | 35 00 |
| " Santa Juana, " | 20 00 |
| " Manzanillo, " | 30 00 |
| " Colorado, " | 40 00 |
| " Puerto Jesús, " | 40 00 |
| " San Pablo, " | 40 00 |
| " Paquera, " | 35 00 |
| " Tambor, " | 50 00 |
| " Pitahaya, " | 10 00 |
| " Bebedero, " | 60 00 |
| " Humo, " | 60 00 |
| " Ballena, " | 70 00 |

Ida y regreso 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer aseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora. La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 por ciento. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de cañón, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

Otro fiscalón

Dicen que la "Colisión Porteña", en su afán de velar por los intereses espirituales del partido nombró a un Seguro para que vigilara los trabajos del Juzgado. Siendo el señor Juez, pachista reconocido, no le vemos la punta al nombramiento de Segura como fiscal.

Puntarenas, 15 de Nbre. de 1915.

FISGON.

Nueva fuente de riqueza

EL ALGODON

No hay, para un país, sistema agrícola más funesto y más peligroso que el que consiste en una muy exclusiva especialización de los cultivos de la generalidad de los agricultores.

Nuestra agricultura costarricense adolece de este defecto esencial. El equilibrio económico del país y su balance comercial dependen actualmente en gran parte de una buena o mala cosecha de café o de las fluctuaciones periódicas del mercado del café en el exterior.

Felizmente, en estos últimos años, se ha emprendido en algunos otros cultivos de exportación, numerosas plantaciones de cacao se han hecho y pronto tendrá el país un nuevo e importante producto exportable que mejorará notablemente esta estabilidad económica tan necesaria a la prosperidad de una nación.

Todavía con este nuevo elemento regularizador del balance comercial, no quedará completamente asegurada la marcha normal del país. Es necesario encontrar a lo menos otras dos fuentes de riqueza exportable y sin la menor duda Costa Rica puede encontrar una de estas, en el cultivo del algodón.

El algodón prospera en Costa Rica; encuentra aquí todas las condiciones más favorables para su perfecto desarrollo.

No solamente ciertas variedades de algodón son indígenas y se encuentran silvestres en casi todo el país especialmente en la vertiente del Pacífico, sino que varias veces se han hecho aquí cultivos de algodón que han correspondido como cultivo y producto a las más halagüeñas esperanzas. Si el cultivo del algodón no se ha desarrollado en Costa Rica fue debido a la dificultad casi invencible de preservar estos cultivos de ciertas plagas que periódicamente las asolaban.

Estas dificultades casi han desaparecido. La ciencia agrícola moderna ha encontrado los medios preventivos y curativos que permiten al cultivador actual de algodón emprender en estos cultivos sin temor.

Ultimamente en 1914 se han hecho algunos importantes tanteos experimentales con el algodón que han dado resultados casi perfectos y comprueban lo que acabo de decir.

En la vecina República de Nicaragua existen varias plantaciones grandes que can resultados del todo favorables; no queda pues ningún motivo para no emprender desde luego en este nuevo cultivo en Costa Rica, en todos los lugares de condiciones favorables que son casi todo el litoral del Pacífico y una gran parte de la meseta central.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

TARIFA DE PASAJES

| | |
|-----------------------------------------------------------------------------------------------------|--------|
| De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera | € 3-00 |
| De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda | 2-00 |
| " " " " Manzanillo o viceversa, en primera | 2-00 |
| " " " " al mismo puerto, en segunda | 1-00 |
| " " " " Chomes o viceversa | 1-00 |
| " Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera | 3-00 |
| " " " " al mismo puerto, en segunda | 2-00 |
| " " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera | 2-00 |
| " " " " los mismos puertos, en segunda | 1-00 |
| " Niños menores de diez años, mitad de precio. | |

TARIFA DE FLETES

| | |
|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|--------|
| Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón | € 0-50 |
| " " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo | 0-40 |
| " " " " Chomes | 0-20 |
| " cada garrafón lleno (15 litros) | 0-50 |
| " " " " vacío | 0-25 |
| " " " " montura | 0-25 |
| " " " " cuero de res | 0-25 |
| " " " " pies cúbico de carga | 0-25 |
| La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas. | |

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor-Libres de descuentos en ventas al contado Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

FUSION REPUBLICANO-CIVILISTA DEL DISTRITO 6°.

MANZANILLO

DIRECTIVA REPUBLICANA

PRESIDENTES:

Andrés Rodríguez Solera
Abraham Calvo V.

VICEPRESIDENTES:

Juan Campos
Juan Reyes

TESORERO:

Miguel Villarreal

SECRETARIO:

Eduardo Hernández O.

JEFE DE PROPAGANDA:

Jesús Brenes

VOCALES:

Tiburcio Gómez
Emilio Gómez
Pedro Marín Suazo
Ramón Chaves
Rafael Quirós
José Víctor García

o o

DIRECTIVA CIVILISTA

PRESIDENTES HONORARIOS:

Hermenegildo Solano G.—Eligio Leal
Benito Rojas M.—José Ruiz García
Faustino Rodríguez G.
Antonio Rodríguez G.
José M^a Barrantes G.—Ant^o Alvarado C.
Agustín Montero M.—Gilberto Briceño

PRESIDENTES EFECTIVOS:

Alberto Orozco Castro—Vicente Solano G.

VICEPRESIDENTES:

Nicolás Reyes M.—Atiliano Díaz M.
Ernesto Díaz M.—Domingo Peralta R.
Sotero Sánchez B.—Mercedes Pasos

TESORERO:

Saturnino Acevedo B.

SECRETARIO

Manuel F. Solano G.

JEFE DE PROPAGANDA

José Maceo N.—Juan Bustillo Z.

Lucio Ponce—Cupertino Pérez

VOCALES:

Aníbal Apú C., Cayetano Aparicio, Natividad Aguirre, Francisco Aguirre, José María Aguirre, Narciso Aguirre, Julián Alvarado M., Enrique Barrantes, Emilio Barrantes M., Carmen Barrantes M., Pablo Bello, Dolores Bustos, José Jesús Leal, Zoilo Campos, Antonio Carrillo, Francisco León Carrillo, Santiago Castillo G., Cleto Castillo B., Tomás Castro J., Benedicto Castillo G., José Cortés, Teodosio Chavarría, Calasancio Chavarría, José Chavarría, Zacarías Domínguez, Perfecto Fernández, Celino Fernández, Víctor Fernández, José González, José Nemesio González, Alcibiades Guerra, Eutrino Gutiérrez, Hilario Hernández, Rafael Jiménez, Ricardo Jiménez, Cristóbal Jiménez, Poncia no Leal, Fidel de Jesús Leal, Antonio Lara, Fulgencio Leal S., Constantino Martínez L., Manuel Moraga S., José Moraga S., Porfirio Matarrita, Rosario Mendoza, Emeterio Mendoza, Ramón Obando, José Ortega, Pablo Pizarro R., Terencio Peña, Eugenio Peña, Dolores Peña, Concepción Peña, Basilio Peralta, Blas Peralta, Pedro Rivas, Ramón Reyes M., Félix Reyes M., Manuel Rojas, Calasancio Romero V., Antonio Sánchez, Juan Sirias, Domingo Sirias, José Suarez M., Abelino Suarez L., Pedro Salas, Juan Solís E., Francisco Solís E., José Sequeira, Joaquín Villalta, Venancio Vargas S., Miguel Vásquez, Reinaldo Romero E., José Jesús Leal, Rafael Tenorio Z., Brígido Jiménez R., José García Navarro, José Guadalupe García, Calixto Barquero, José Campos Carmona, Gregorio Ramos, Faustino Somarribas S., Dolores Somarribas D., Francisco Velásquez.

FUSIONISTAS

Julián Jiménez, Antonio Leiva L., Blas Moya, Gregorio Moya, Emiliano Montes, Luis Villagra, Severo Gómez V., Francisco Hernández C., Antonio Campos, Isabel Cortés, José Díaz, José María Delgado, Ramón Espinosa B., Concepción Obando, Pedro Pérez, Blas Pérez, Rubén Salas Agüero.

(Continuará.)

De Esparta

Con el mayor gusto nos adherimos a las filas de los que postulan la candidatura de don Clodomiro Figueroa para Diputado en el período de 1916 a 1920 y prometemos votar por él, el próximo 5 de Diciembre.

Manuel Cantillo Madrigal
José M^a Ugalde
Lauro Calvo

Engañado di mi firma en favor de don Francisco de P. Amador pero reconozco que erré y miro el engaño. Protesto solemnemente y me adhiero a las filas que postulan la candidatura de don Clodomiro Figueroa y me comprometo a votar por él en las elecciones próximas.

ARTURO CONEJO

Esparta, 3 de Noviembre de 1915.

Dialogo de dos cadaveres

Dos cadáveres, el uno de un coracero francés y el otro de un hulano alemán, se encuentran enterrados en una misma fosa abierta en el campo de batalla y mal cubierta de arena y ramaje.

—Estamos solos?—pregunta el francés.
—Completamente solos—contesta el alemán.

—¿No ha por aquí cerca ningún jefe tuyo ni mío?—insiste el primero.

—Ninguno. Lo que son las ironías de la muerte. Después de habernos asesinado mutuamente el uno al otro, nos han concedido el honor de que nuestros esqueletos descansen abrazados bajo tierra—replica el segundo.

—Pues si no nos ve ningún jefe, yo creo que no debemos seguir peleándonos.

—Claro que no. Como que más de una vez hubiera yo tirado, allá arriba, las armas, si no llega a haber jefes!

—Y yo lo mismo.
—Como que los jefes tienen la culpa de todo.

—No, hombre, no; los jefes son tan infelices como nosotros. Ellos nos mandan que nos matemos y se dejan matar, porque hay una autoridad superior que se lo impone.

—De modo que esa autoridad superior?—
—Obedece también al mandato de otra autoridad suprema?—

—Entonces, esa autoridad suprema?—
—Dice que emana de Dios y que interpreta los sagrados designios del Altísimo.

—¿Si que extraño que en nombre del mismo Dios nos hayamos hecho tú y yo astilladas.

—Como que si Dios decreta la guerra de los pueblos, como a nosotros nos ha dicho el Presidente y a vosotros el Kaiser, resulta que Dios se vence y se derrota a sí mismo según su capricho, o yo soy un bruto.

—Yo, si siento lo que ha pasado, es por mi familia, que me estará echando de menos.

—Al verte salir del pueblo con un fusil al hombro, ya debieron suponer que no ibas a una boda.

—Así lloraban los pobrecitos.
—Lloraban ¿eh? Pues si cuando en vida te pedían pan, tú, en vez de salir a buscar ocupación y de trabajar como un burro, te hubieses echado a llorar y les hubieras dejado morir de hambre, se ahorran este disgusto.....

—¿Por qué dices eso?

—Porque si nuestras familias, en vez de echarse a llorar y de haberse quedado en casa jipando, se lanzan a la calle y al campo para impedir la guerra, no estaríamos tú y yo dialogando en esta sepultura.

—¿Si que es verdad. ¿Tú no tienes familia?

—La tenía; pero al ver que cuando abrimos el fuego y empezaron a caer nuestros miles y miles de hijos y de esposos, ni nuestras mujeres ni nuestras madres venían a las trincheras a quitarnos los fusiles de las manos, decidí prescindir de ella y no contestar a sus cartas, porque me convencí de que eso del amor de la familia... es un convencionalismo, como lo de que Dios dirige las batallas.

—¿Tú eres casado?

—Con una mujer muy guapa.
—Y yo también. ¿Te parece que, puesto que ya no somos carne mortal, sino espíritus, vayamos, en calidad de tales, a hacerles una visita?

—No... que la resignación de los vivos tiene sorpresas muy desagradables para los muertos....

—¿Tú crees?

—Ya yo no creo en nada.

—Oye; y ahora que me acuerdo....

—¿De qué te acuerdas?

—Que llevamos siete días aquí enterrados y esta es la hora en que no sabemos si vamos a ir a la gloria o al infierno.

—A la gloria, hombre. ¿No ves que hemos muerto por nuestra patria?

—¿Y cómo no han bajado ya los angelitos por nosotros, para llevarnos al cielo?

—Porque con esto de los taubes y de los zeppelines, las comunicaciones aéreas están difíciles como las marítimas con los submarinos.

—¿No oyes?

—¿Qué?

—Que están golpeando la tierra. Deben ser nuestras familias que vienen por nuestros cadáveres para enterrarlos allá en la aldea.

—No, hombre; son nuestros antiguos compañeros que están abriendo un reducto.

—¿Y qué te parece que debemos hacer?

—Yo creo que debemos seguir haciéndonos los muertos.

ANTONIO DE VIERGOL

SECRETO PARA QUITAR EL HIPO EN UN INSTANTE

Dos secretos hay para quitar el hipo o exenglor, que dicen en valenciano; el uno es particular para el que no sabe el secreto y el otro es general para todos. El primero es, que al que tuviere el hipo se le cause algún espanto de improviso o le hagáis estar suspenso con alguna buena o

mala nueva, y en el mismo punto le dejará el hipo. El otro secreto mejor y sin peligro es que toméis o hagáis tomar a quien tuviere el hipo, un poco de agua en la boca y haréis como quien gargariza por un rato, mientras que puedas detener el aliento, y acabado de hacer esto por una sola vez, quedaréis libres del hipo. Ambos secretos están probados.

o o

DE LA RISA

El que ríe de todo anuncia que es un simple y un ignorante.

El que de nada ríe denota un humor sombrío, melancólico y misántropo.

El que ríe de pocas cosas denota gravedad de carácter y hábito a meditar sobre cosas serias.

El que ríe a carcajada tendida denota que es franco, alegre y amigo de esparcimientos y poco sumiso a las reglas de sociedad.

El que ríe reservadamente conteniendo su impulso natural, denota que está muy bien educado y que es dueño de dominar sus intentos y pasiones.

El que no ríe sino de un lado, enseñando la mitad de los dientes, indica que es un burlón, cáustico, murmurador, incrédulo y malicioso.

El que ríe afectada y continuamente, o tiene, cuando habla a su superior, la sonrisa en los labios, denota que es un adulator, lisonjero y bajo, pero apto para hacer fortuna e ingeniarle captándose las voluntades.

TEODORO ROIZ
Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENA COSTA RICA.



EXCELENTE
PARA LOS NIÑOS

No hay nada que les sienta tan admirablemente a los niños como la *Emulsión de Scott*. Abastece los elementos más necesarios para su desarrollo, y por lo tanto debiera de dárseles cada vez que dan muestras de debilidad, enflaquecimiento, etc. La

EMULSION DE SCOTT

la recetan los más conocidos médicos; no hay medicamento que goce de tan unánime y autorizada aprobación. Absolutamente exenta de alcohol ó drogas nocivas.

PIDA SIEMPRE LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA.